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ATA DA QUADRINGENTÉSIMA SEPTUAGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 
CONSELHO DE SAÚDE DO DISTRITO FEDERAL 

 
 

Aos quatorze dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e um, por 1 
videoconferência, em atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, 2 
realizou-se a Quadringentésima Septuagésima Sétima Reunião Ordinária do Conselho de 3 

Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com a participação da Presidente do 4 
CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina 5 

de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Raquel Beviláqua 6 
Matias da Paz Medeiros Silva, Christiane Braga Martins de Brito, Carlos Wilson de Andrade 7 
Filho, Jair Tabchoury Filho, Melina Romanini Manrinque Soares; dos conselheiros segmento 8 

trabalhador: Alexandre José de Oliveira Omena, Rosalina Aratani Sudo,  Jefferson de 9 
Sousa Bulhosa Júnior, Humberto de Oliveira Lopes, Rozângela Fernandes Camapum, 10 

Isaires Florenço de Souza, Newton Cleiton Batista, Solange Pereira de Souza ; dos 11 
conselheiros segmento usuário: Rubens Bias Pinto, Silvestre Araújo, Domingos de Brito 12 
Filho, Jaira Leite Ramos, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, João Elias 13 

Lima Araújo, Teresinha de Jesus Pantoja Henrique, Vera Lúcia Bezerra da Silva, Míriam 14 
Marques Nery, Paulo Martins Vieira, Raimundo Ferreira da Silva. Conselheira Jeovânia 15 

Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 09h02. Foi aferido quórum 16 
necessário para instalação da reunião e deliberação. Item 01 – Expediente – Pedidos de 17 
licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, 18 

Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 477ª RO recebidas no CSDF, 19 
das Conselheiras Lourdes Cabral Piantino e Fátima Rôla. Pedidos de inclusão de matéria 20 

na ordem do dia da próxima Reunião Ordinária do CSDF – O Conselheiro Raimundo 21 

Nonato solicita incluir na pauta da próxima reunião a situação atual da IST e uma possível 22 
visita ao ambulatório do Hospital Dia. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto 23 

emergencial devidamente justificado e aprovado por maioria – O Conselheiro Silvestre 24 

solicitou inclusão de pauta emergencial devido a três ofícios enviados pela Comissão 25 

Permanente de Acompanhamento da Política de Saúde de Pessoas com Deficiências para a 26 
Casa Civil, Secretaria de Pessoas com Deficiências e para a Gerência de Órteses e 27 
Próteses não respondidos até o momento, a  Comissão solicita autorização do CSDF para 28 

ingressar junto ao  Ministério Público para que sejam respondidos tais ofícios.  O 29 
Conselheiro Rubens Bias, que pertence a Comissão de Acompanhamento do ICDF – 30 

Instituto de cardiologia do Distrito Federal, solicita a retirada do item 9 da pauta, pois o tema 31 
não foi debatido pela Comissão. O Conselheiro Jefferson solicita o retorno das reuniões 32 
ordinárias do CSDF. O Conselheiro Domingos solicita a manutenção do item 9 na pauta. A 33 

Conselheira Rozângela explicou que quando uma questão é emergencial não precisa 34 

necessariamente passar pela comissão, porque se esperar, o fato já poderá ter ocorrido 35 
antes de ser debatido no CSDF. Manifestação ou pronunciamento dos Conselheiros 36 
inscritos – A Conselheira Rozângela expôs ao Plenário a realização do III Seminário sobre 37 

Monitoramento da Política Nacional de Atenção Integral à Saúde da Mulher e das 38 

Deliberações da 2ª Conferência Nacional de Saúde da Mulher que será nos dias 24, 25 de 39 
setembro a primeira etapa e no dia 25 de novembro a segunda etapa, disse que os (as) 40 

Conselheiros (as) que desejarem participar   deverão enviar uma solicitação por e-mail para 41 
o CSDF, expôs ainda a realização do Seminário Regional do Centro Oeste que ocorrerá nos 42 
dias 1, 2 de outubro e que o DF tem direito a 36 vagas e acredita que o CSDF contará com 43 

cerca de 10 vagas, explicou que diante dessa temática a Comissão Intersetorial da Mulher 44 



do DF deliberou organizar o Seminário do Distrito Federal, que ocorrerá no dia 29 de 45 
setembro e será aberto a toda população. O Conselheiro Rubens Bias solicitou 46 

esclarecimentos da gestão da SES com relação a demissão repentina do ex-secretário 47 
Osnei. O Conselheiro Silvestre elogiou a equipe e o funcionamento do centro cirúrgico do 48 
hospital de Samambaia. O Conselheiro Jefferson disse que as pautas do CSDF devem ser 49 

mais contundentes. O Conselheiro Newton solicita esclarecimentos sobre as horas 50 
trabalhadas aos sábados e domingos pela equipe de vacinação. A Conselheira Jeovânia 51 

Rodrigues Silva, Presidente do CSDF explica que foi feita uma reunião com o então 52 

secretário Osnei sobre dobrar as horas extras da equipe de vacinação, porém o pleito foi 53 
negado. A Presidente lamentou a ausência de alguns representantes da gestão da SES. A 54 
Conselheira Rozângela solicita pautar para a próxima reunião a possibilidade do retorno 55 

presencial das reuniões do CSDF, e também pautar a atual situação na saúde do Distrito 56 
Federal. Ordem do dia - Item 02 – Aprovação das Atas 473ª RO, 474ª RE e 475ª RO - 57 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente 58 

do CSDF, informou que houve solicitação de retificação de conteúdo nas atas do 59 
Conselheiro Silvestre e da Conselheira Christiane  e colocou em regime de votação a sua 60 
respectiva aprovação. Foram aprovadas as atas com dezessete votos favoráveis. Item 03 – 61 

Apresentação e aprovação da Pauta da 477ª Reunião Ordinária do CSDF - 62 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente 63 

do CSDF, explicou que o tema do item 9 não será retirado da pauta e sim alterado de : Item 64 

09 – Moção de repúdio pela possível retirada do ICDF das dependências do HFA - Hospital 65 
das Forças Armadas, para :  Item 09 – Manutenção dos Serviços da alta complexidade do 66 
ICDF nas dependências do HFA. Coordenação: Mesa Diretora. Aprovada a pauta por 67 
maioria absoluta com inclusão da solicitação do Conselheiro Silvestre. Item 04 – 68 
Apresentação do Secretário de Estado de Saúde da SES/DF e Situação COVID 19. 69 

Coordenação: Mesa Diretora. Apresentação : Gestão SES/DF. A Conselheira Jeovânia 70 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou sobre a ausência do Secretário de Saúde e 71 

da Secretária Adjunta e disse que a Senhora Aline, diretora de serviços de internação, 72 
estará à disposição para esclarecimentos. A Conselheira Christiane Braga pediu a palavra 73 

para expor um consolidado da situação COVID 19, explicando o monitoramento diário 74 

referente ao resumo executivo de 13 de setembro de 2021, expôs também que o controle 75 
COVID é feito duas vezes por semana e é monitorado através de relatórios condensados, 76 
depois  a situação é tratada pelo Colegiado, o Secretário de Saúde e todos os envolvidos no 77 
enfrentamento da pandemia. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 78 

CSDF, abre as inscrições para os questionamentos e solicita esclarecimentos em relação ao 79 

percentual de ocupação dos leitos pediátricos COVID está em 80% e quais as ações 80 
planejadas para alcançar o público que não está retornando para tomar a segunda dose da 81 
vacina. O Conselheiro Rubens Bias pergunta quais são as estratégias para conter a taxa de 82 

transmissão que já está acima de 1 no Distrito Federal, questiona ainda se a SES tem algum 83 
plano de remobilização de leitos de UTI, caso seja necessário, em virtude de um possível 84 
surgimento da  terceira onda. A Conselheira Rozângela indaga sobre novas contratações e 85 

ofertas de 40 horas para profissionais de saúde, principalmente odontólogos, solicita pautar 86 
para próxima reunião a saúde bucal.  A Secretária Adjunta Raquel Beviláqua justificou  a 87 

ausência do Secretário de Saúde devido a outras reuniões marcadas na mesma data e 88 
horário; esclareceu que no setor terciário a SES vem trabalhando para a remobilização dos 89 

leitos COVID e que essa ação foi aprovada pelo COE – Comitê de Operações Especiais, 90 
visando concentrar os pacientes com COVID nos hospitais de campanha; esclareceu ainda 91 
que sete pacientes aguardam leitos de UTI COVID, e 59 pacientes aguardam leitos de UTI  92 

geral e que esses dados podem ser encontrados na sala de situação. Informou que será 93 
entregue no início de outubro uma UBS em Ceilândia com contração de agentes 94 

comunitários de saúde e agentes de vigilância ambiental e que  a SES vai disponibilizar o 95 
edital de complementação da Bolsa Residente, informou ainda que todos os hospitais da 96 
rede estão passando por manutenção predial, pois a SES está com o contrato de 97 
manutenção ativo. O Conselheiro Jefferson solicita explicação à gestão porque não estão 98 



adiantando a ampliação das UTIs adulto e pediátrica de Taguatinga. O Conselheiro 99 
Raimundo Nonato requisitou incluir na pauta da próxima reunião ordinária de outubro a 100 

apresentação do relatório referente as visitas ao IGESDF que foram feitas por ele e o 101 
Conselheiro Roberto Carlos para avaliar as estruturas do hospital, questiona ainda se a 102 

SES tem alguma ação diferenciada para a oftalmologia, já que os tratamentos e 103 
atendimentos estão deficitários. A Secretária Adjunta Raquel Beviláqua respondeu ao 104 

Conselheiro Raimundo que será iniciado uma intensificação na realização dos 105 

procedimentos e que parte dos mecanismos cirúrgicos eletivos necessitam de uma 106 
retaguarda chamada de vitrectomia, que hoje é feita pelo CBV – Hospital de Olhos e que 107 
esta em processo de contratação com a clínica Oftalmed. A Secretária Adjunta Raquel 108 

Beviláqua respondeu ao Conselheiro Jefferson que já tem dois projetos em curso para 109 
ampliação das UTIs de Taguatinga. Item 05 – Apresentação do parecer e minuta de 110 

resolução da Política Distrital de Alimentação e Nutrição – PDAN - DF. Coordenação: 111 
Mesa Diretora. Expositor: GT PDAN. A convidada Carolina Gama SES/DF apresentou a 112 
Política Distrital de Alimentação e Nutrição. O Conselheiro Domingos de Brito procedeu a 113 

leitura do parecer e em seguida a Resolução nº 547. O Grupo de Trabalho agradeceu e 114 
parabenizou a equipe técnica da SES pelo trabalho. Foi aberta a votação e aprovada por 115 
maioria absoluta. O Conselheiro Jefferson indaga se a Vigilância Sanitária também vai ter 116 
esse instrumento como mecanismo de trabalho. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 117 

Presidente do CSDF, parabenizou a equipe técnica e o GT, respondeu ao Conselheiro 118 
Jefferson que uma vez aprovada a política, ela se torna um instrumento normativo para a 119 
execução e operacionalidade do tema. A convidada Carolina Gama SES/DF agradeceu e 120 

disse que o Distrito Federal é o segundo estado a implantar a Política, o primeiro foi o Rio 121 

Grande do Sul, respondeu ao Conselheiro Jefferson que a SVS – Secretaria de vigilância em 122 
saúde participou da construção da política. Item 06 – Recondução de representante no 123 

CEP ICDF – Conselheiro Raimundo Nonato. Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira 124 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, explicou sobre a recondução do 125 

Conselheiro Raimundo Nonato e solicitou a anuência do plenário para a recondução. O 126 

plenário do CSDF referendou a recondução do Conselheiro Raimundo Nonato para o Comitê 127 
de Ética e Pesquisa do ICDF. Item 07 – Participação do CSDF no Comitê de retorno às 128 

aulas presenciais. Coordenação: Mesa Diretora. O Conselheiro Domingos de Brito 129 

solicitou à Secretária Adjunta  Raquel Beviláqua para que a SES/DF possa caminhar junto à 130 
SEE/DF para evitar um surto de COVID 19 nas redes de ensino do DF, expôs que o Comitê 131 

fez várias visitas as escolas do DF e detectaram alguns problemas, dentre eles: 102 escolas 132 
com casos de COVID com a morte de uma professora, a recusa de alguns profissionais da 133 

educação para tomarem a vacina, denunciou ainda, que até o presente momento não foram 134 
destinadas as UBS que farão o acolhimento imediato dos profissionais de educação que 135 
foram acometidos pela doença e nem mesmo os procedimentos a serem tomados. A 136 
Secretária Adjunta Raquel Beviláqua explicou que já existe uma integração entre os dois 137 

órgãos e que vai ser lançado pelo Secretário de Saúde em parceria com a Secretaria de 138 

Educação uma plataforma para registrar as notificações dos diretores escolares, que vai 139 
acionar diretamente as UBS para monitoramento dos casos. O Conselheiro Domingos de 140 
Brito propôs uma reunião com a SES/DF, SEE/DF e o Comitê de retorno às aulas 141 

presenciais. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, oficiou como 142 

deliberação do CSDF que seja feita uma reunião conjunta entre a SES/DF, SEE/DF, alguns 143 
membros do Comitê ou Conselheiros do DF para um debate mais ampliado. Item 08 – 144 
Criação da Agência de Vigilância em Saúde do DF. Coordenação: Mesa Diretora. 145 

Expositor: Luiz Roberto Pires Domingues Júnior – representante da SVS/SES/DF. A 146 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF sugere que o item 8 seja 147 

postergado para a Reunião Ordinária do mês de outubro, em virtude do avançar da hora. 148 
Sugestão acatada por todos. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 149 

CSDF submete ao plenário conforme previsto no regimento em seu artigo 16 inciso 9º a 150 
designação do Conselheiro Silvestre para que proceda em relação a negativa de respostas 151 
de outras secretarias. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF 152 



solicita ao Conselheiro Silvestre que exponha os fatos referente a negativa de respostas das 153 
secretarias. O Conselheiro Silvestre esclareceu que a Comissão Permanente de Políticas 154 

Públicas para pessoas com deficiência vem desde 2018 acompanhando a entrega de 155 
órteses e próteses para os usuários no DF e que em meados de novembro de 2020 foram 156 
compradas na gestão da Senhora Rosinha Aderbal cadeiras de rodas manuais e 157 

motorizadas porém não foram repassadas para a Gerência de órteses e próteses para dar 158 
seguimento na lista de atendimento; explica que em abril de 2021 foi anunciado na Casa 159 

Civil a entrega de cadeiras, a compra de mais 1200 cadeiras por emenda parlamentar de um 160 
milhão e meio através do gabinete do Deputado Iolando; esclareceu ainda que a Casa Civil 161 
solicitou a Gerência de Órteses e Próteses uma lista de usuários que aguardam uma cadeira 162 

de rodas, porém essa lista não foi repassada para a Comissão do CSDF; lamentou a não 163 
resposta aos ofícios enviados à Secretaria de Pessoas com Deficiência, representado pelo 164 

Secretário Flávio e a Casa Civil que entregou as cadeiras sob a responsabilidade do Senhor 165 
Gustavo Rocha. O Conselheiro Silvestre se reuniu com a Comissão e deliberaram solicitar 166 
ao CSDF autorização para dar entrada no Ministério Público para que esses órgãos 167 
respondam os ofícios. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF disse 168 

que de acordo com o regimento em seu artigo 16, inciso 9º é competência do Conselheiro 169 

representar o CSDF perante instâncias e fóruns da sociedade quando designado pelo 170 
plenário; submeteu ao plenário para manifestações. Acolhida autorização para representar 171 
quanto à denúncia apresentada, na condição de coordenador da comissão permanente de 172 
PcD. Item 09 – Manutenção dos Serviços da alta complexidade do ICDF nas 173 
dependências do HFA. Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira Jeovânia Rodrigues 174 
Silva, Presidente do CSDF, acatou a solicitação do Conselheiro Rubens Bias para manter o 175 

item na pauta, no sentido de apenas o CSDF oficiar para que não haja prejuízo na 176 
descontinuidade da manutenção do ICDF no HFA; submeteu a alteração do item 9 ao 177 
plenário, acatada pela maioria. A Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 178 

CSDF informou que vai elaborar uma minuta que enviará aos Conselheiros (as) para que 179 
façam suas sugestões na construção do texto. O Conselheiro Rubens Bias sugere que o 180 

CSDF não se comprometa com o ICDF em si, e sim com a manutenção do funcionamento 181 
no HFA. O Conselheiro Newton solicitou que inclua no documento a falta de pagamento dos 182 

trabalhadores do ICDF. A Conselheira Christiane Braga explica que o ICDF é um 183 

contratado da SES e que é independente, funciona com financiamento tanto privado, quanto 184 
pelo SUS e que a SES não tem competência e nem obrigatoriedade da manutenção dos 185 

serviços e que a responsabilidade com pagamento das ações e dos procedimentos 186 
realizados são da competência da SES, porém não cabe a SES as questões trabalhistas, de 187 
aluguel e nem de remunerações. Item 10 – Aprovação de Reunião Extraordinária com 188 
Pauta específica do IGESDF. Coordenação: Mesa Diretora. A Conselheira Jeovânia 189 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou o tema ao pleno e propôs a data de 05 190 

de outubro para realização da reunião extraordinária com pauta única IGESDF, submeteu a 191 
aprovação do plenário, aprovada por maioria absoluta, esclareceu ainda que os 192 

Conselheiros(as) que desejarem fazer suas contribuições, enviar ao e-mail do CSDF até a 193 
data de 30 de setembro. A 477ª RO foi encerrada às 13h32. Foi lavrada a presente ata por 194 
mim, Flávia Regina Monturil Rêgo, secretária ad-hoc, para posterior apreciação e assinatura 195 

dos Conselheiros. Brasília, 14 de setembro de 2021. 196 
 197 

JEOVÂNIA RODRIGUES SILVA 
Presidente do Conselho de Saúde do Distrito Federal 

MELINA ROMANINI MAIRINQUE SOARES 
Conselheira titular - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 
 



RAQUEL BEVILÁQUA MATIAS DA PAZ MEDEIROS SILVA 
Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

CHRISTIANE BRAGA MARTINS DE BRITO 
Conselheira suplente - Secretaria de Estado de Saúde do Distrito Federal 

CARLOS WILSON DE ANDRADE 
Conselheiro suplente -  Hospital da Criança de Brasília. 

JAIR TABCHOURY FILHO 
Conselheiro Titular – IGESDF 

ALEXANDRE JOSÉ DE OLIVEIRA OMENA 

Conselheiro Titular - Sindicato dos Médicos do DF - SindMédico. 

SOLANGE PEREIRA DE SOUZA 

Conselheiro suplente – Associação dos Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal – 
AACS/DF 

 
JEFFERSON DE SOUSA BULHOSA JÚNIOR 
Conselheiro suplente – Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos de Serviços de Saúde – 
SINDSAÚDE/DF 

 
HUMBERTO DE OLIVEIRA LOPES 
Conselheiro titular - Conselho Regional de farmácia do DF – CRF/DF 

 
ROZANGELA FERNANDES CAMAPUM 
Conselheira suplente – Sindicato dos Odontologistas do Distrito Federal – SODF 
 

ROSALINA ARATANI SUDO 
Conselheira suplente – Associação Brasileira de Enfermagem do Distrito Federal - ABEn-DF 

ISAIRES FLORENÇO DE SOUZA 
Conselheiro suplente – Associação dos Agentes Comunitários de Saúde do Distrito Federal – 
AACS/DF 

 

NEWTON CLEITON BATISTA 
Conselheiro titular - Sindicato dos Auxiliares e Técnicos de Enfermagem do Distrito Federal – 
SINDATE-DF 

 
SILVESTRE ARAÚJO 
Conselheiro titular – Associação Brasília Inclusiva e Direitos Sociais – ABIDS 
 



 
DOMINGOS DE BRITO FILHO 
Conselheiro titular – Movimento Integrado de Saúde Comunitária do Distrito Federal – MISMEC/DF 
 

JAIRA LEITE RAMOS 
Conselheira suplente - Pastoral da Saúde do Distrito Federal 

RUBENS BIAS PINTO 
Conselheiro titular – Centro Brasileiro de Estudos de Saúde - CEBES 

 
LUÍS CARLOS MACEDO FONSECA 
Conselheiro titular – Associação dos Aposentados e Pensionistas e Idosos da Previdência Social do 
Distrito Federal e Entorno – ASAPREV/DF 
 

PAULO MARTINS VIEIRA 
Conselheiro suplente – Associação dos Deficientes do Gama e Entorno - ADGE 

RAIMUNDO NONATO LIMA 
Conselheiro titular - Associação Brasiliense de Combate à AIDS – Grupo Arco-Íris 

RAIMUNDO FERREIRA DA SILVA 
Conselheiro Titular – Associação e Casa dos Hemofílicos do Distrito Federal 

MIRIAM MARQUES NERY 
Conselheira Suplente - Rede Feminina de Combate ao Câncer de Brasília 

VERA LÚCIA BEZERRA DA SILVA 
Conselheira titular - Rede Feminina de Combate ao Câncer de Brasília 

JOÃO ELIAS LIMA ARAÚJO 
Conselheiro suplente - Associação Brasiliense de Combate à AIDS – Grupo Arco-Íris 

 
TERESINHA DE JESUS PANTOJA HENRIQUE 
Conselheira titular – Cooperativa Central Base de Apoio do Sistema Ecosol no Distrito Federal Base 
Brasília LTDA – ECOSOL BASE BRASÍLIA 

 


